

C'est parler comme La Bruyère, et les réticences de Monsieur Josse disent toutes ses sympathies pour cette pépinière d'évêques.

Vous ne terminerez pas la lecture de ces pages attrayantes sans être consolé et réconcilié avec notre vieux Lyon et bien qua la pluie tombe inexorable, vous n'oserez plus médire de la ville où l'on a écrit et apprécié un si bon livre.

Henri PANAREL.

L'HISTOIRE DE L'ASTRONOMIE, par M. J.-F. BONNEL (I).

LA succession des phénomènes qui ont pour champ la voûte céleste, les évolutions des astres n'ont pas manqué de frapper l'attention humaine dès les premiers âges, voués plus encore que les nôtres à la vie contemplative. Comment nos ancêtres ont-ils essayé d'analyser ces mouvements qui nous emportent ou emportent tout autour de nous, quelles hypothèses ont-ils forgées successivement pour coordonner ces phases diverses, quels efforts ont-ils faits pour en étudier l'ordre exact et en surprendre les véritables lois ? Comment, en un mot, s'est constituée la science astronomique, quelles étapes a-t-elle dû parcourir avant de toucher à l'admirable degré de certitude et de précision auquel nous la voyons parvenue ? C'était là une histoire infiniment séduisante à écrire ; elle exigeait le travail et les connaissances d'un bénédictin : c'est l'immense travail que vient d'entreprendre et de conduire à excellente fin, notre savant compatriote, M. J.-F. Bonnel ; il ne manque à cette magistrale étude qu'une allure moins modeste pour prendre parmi les œuvres considérables la place à laquelle elle a tous les droits.

Passer en revue le bagage astronomique des peuples et des temps primitifs, Indous, Chinois, Chaldéens, Égyptiens, Hébreux, Phéniciens, en faisant le bilan particulier des œuvres laissées par tous les précurseurs de Ptolémée, faire la clarté au milieu de conceptions qui tiennent

[i] Alfred Cartier, éditent à Tours.